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Des assemblées signifiantes les dimanches: 

le sens du réaménagement de l’horaire de messes (2024) 
 
À partir de janvier 2024, sur décision du Conseil pastoral, 
le nouvel horaire de messes dominicales entrera en vigueur 
dans notre secteur pastoral. Quel est le but de ce 
réaménagement d’horaire ? 
Contrairement à ce que d’aucuns pensent, il ne s’agit pas 
de réduire le nombre de messes pour le plaisir ni par 
paresse... Il ne s’agit pas non plus de déserter nos églises, 
avec le risque de les voir fermées par l’administration 
communale.  Non, ce n’est pas le propos. C’est plus profond 
que cela. C’est le sens même de l’eucharistie du dimanche, 
sa portée symbolique qui est enjeu. 
Notons qu’il existe un lien intrinsèque entre le Dimanche, 
l’Eucharistie et l’Assemblée. La Tradition chrétienne 
atteste que ces trois termes sont organiquement et 
fondamentalement inséparables. La constitution 
conciliaire sur la liturgie donne une remarquable synthèse d’un enseignement qui 
trouve ses racines dans les premiers temps du christianisme : 

L’Église célèbre le mystère pascal, en vertu d’une tradition apostolique qui 
remonte au jour même de la résurrection du Christ, chaque huitième jour, qui 
est nommé à bon droit le jour du Seigneur, ou dimanche. Ce jour-là, en effet, les 
fidèles doivent se rassembler pour que, entendant la Parole de Dieu et 
participant à l’Eucharistie, ils fassent mémoire de la passion, de la résurrection 
et de la gloire du Seigneur Jésus, et rendent grâces à Dieu qui les « a régénérés 
pour une vivante espérance par la résurrection de Jésus Christ d’entre les morts 
» (1 P 1, 3) (Vatican II, Constitution sur la liturgie, n° 106.) 

Voilà la portée symbolique du dimanche (dies dominica) : c’est le jour par excellence 
où toute la communauté (ecclesia) célèbre la mémoire du mystère pascal, qui est au 
cœur de la foi chrétienne (eucharistia). Autrement dit, le dimanche anticipe et actualise 
le rassemblement auquel Dieu convoque toute l’humanité (ecclesia = peuple 
convoqué). Donc, l’assemblée dominicale doit être un signe parlant, qui laisse 
entrevoir quelque chose d’autre: un peuple nombreux, heureux de se rassembler, 
convoqué par Dieu pour être nourri de sa Parole et de son Pain. Ceci nous conduit à 
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nous interroger sur le sens des liturgies dominicales clairsemées, constatées çà et là 
dans certaines paroisses de notre diocèse et ailleurs (en Europe). Dans ce contexte, où 
est le lien entre Dimanche, Eucharistie et Assemblée? 
Voilà ce qui justifie le réaménagement de l’horaire de messes. Nous voulons ainsi 
susciter ou promouvoir des assemblées dominicales signifiantes et diversifiées, 
honorant une certaine catholicité (ouverture à tous). 
Dès lors, pourquoi ne pas sortir de son ‘clocher’ pour aller dans la paroisse d’à-côté 
afin de prier avec d’autres baptisés ou communautés?  Pourquoi refuser ou hésiter de 
former un corps (ecclésial) et constituer des assemblées signifiantes, des belles 
assemblées? 
On l’aura compris, il ne s’agit pas de fermer une telle ou telle autre église comme le 
craignent certains. Nos églises sont et seront toujours utilisées pour les messes 
(dominicales), les baptêmes, les mariages, les funérailles, les marches, les concerts, etc. 
Par contre, les dimanches, efforçons-nous à constituer des assemblées signifiantes, qui 
font signe: un peuple rassemblé et convoqué par Dieu pour célébrer ses merveilles. 
Dans un souci d’organisation et afin de ne pas tout chambouler, il y aura des messes 
fixes – tous les week-ends – (Aisemont, Le Roux et Fosses) et des messes tournantes 
– tous les 15 jours – (Sart-Saint-Laurent, Sart-Eustache, Bambois et Vitrival). 
Je terminerai par ce témoignage stimulant d’un paroissien : 

«Le regroupement des communautés, c’est source de richesse. Pour les chorales 
aussi: ils sont 4 ou 5 à chanter dans un clocher alors qu’ils sont une vingtaine à 
chanter lors des regroupements. Quand on s’est retrouvés à l’Assomption à 
chanter à 20, c’était merveilleux!  Tout le monde était heureux. Ç’avait vraiment 
du sens. Le regroupement des communautés, c’est un bol d’air !» 

Nous espérons vivre une telle expérience dans toutes nos communautés paroissiales. Il 
est temps de nous rassembler. Concernant ses disciples, Jésus ne disait-il pas à son 
Père : « Qu’ils soient un … pour que le monde croie que tu m’as envoyé» ? (Jean 17,21). 
Joyeux Noël et de bonnes fêtes de fin d’année !                                    

           Willy W.-W. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nouveaux projets partant de LA PAROLE DE DIEU (ATELIER BIBLIQUE) 
« Ta Parole est une lampe à mes pieds, et une lumière sur mon 
sentier » (Psaume 119,105)                                                                                                

Se rassembler pour la « lecture et le partage biblique », c’est désormais possible. 
Première rencontre: 05/12/23 à 19h00 (salle saint-Martin)                                                            

Se rassembler pour « prier à partir de l’Évangile », c’est également possible. Première 
rencontre: 19/12/23 à 19h00 (salle saint-Martin)                                                                             

Pour plus de détails : voir pages 7, 8 et 9. 
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NEWS PAROISSIALES 
 
INFORMATIONS : 
 
Vendredi 1er décembre : Saint Éloi. Messe à 10h30  à Bambois. 
 
Deux animations pour nos paroisses : Vous êtes cordialement invités: 
 
 1- Le mardi 5/12/2023:  Invitation à tous de 19h00 à 20h30, première  
      réunion « Partage d’Évangile » à la salle st Martin. Avec l’abbé Daniel 
 2- Le mardi 19/12/2023: De 19h00 à 20h30 : à la salle st Martin: 
      « La prière d’Évangile » avec le Père Etienne pour « apprendre à prier » 
 
CONCERT DE NOËL: le 9/12 à 17h30 à la Collégiale de Fosses par la 
 Philharmonique de Fosses. 
 
Messe supprimée : rappel, en cette période d’hiver, il n’y aura pas de messe le jeudi à 
Sart St Laurent. On vous donnera la date de la reprise de cette célébration selon la 
météo. 
Balade de Noël du 11/12/23 au 19/12/23 à la collégiale 
Messes de Noël : NOEL    
Sam 23/12  Bambois - Messe à 18h 4ème dim de l’Avent 
Dim 24/12  Sart Eustache:  Messe à 10h00  - 4ème dim de l’Avent 
          Aisemont: 17h00: Messe de Noël avec les enfants 
          Vitrival: 17h00: Messe de Noël avec les enfants 
          Fosses : 18h30: Messe de Noël avec les enfants 
 
Messe à MINUIT- à la Paroisse de Bambois 
 
Lu 25/12 - Sart St Laurent: messe à 9h00 et Le Roux  messe à 10h00 
          
Messes du Nouvel An 
 Samedi 30/12 : Messe  à Aisemont à 17h00 
         Messe à Bambois à 18h00 
         Messe à Vitrival à 18h00 
 Dimanche 31/12 : Messe de la Sainte Famille - Sart St Laurent à 9h00,  
   messe à Sart Eustache à 9h00, Messe à Le Roux à 10h00 et  
   messe à 11h à la Collégiale de Fosses,    
   
          Lundi 1er/1/2024 : Pas de Messe dans nos paroisses – Jour férié 
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Calendrier liturgique    
DÉCEMBRE 
Ve 1 Fête de Saint Éloi. Messe à 10h30 à Bambois 
Sa 2 1er ème dimanche de l’Avent 

Home DEJAIFVE : messe au home à 14h 
Aisemont: 17h00: messe pour Christelle et Ernest GILLAIN et   
 Frédéric MEUWIS 
Bambois: 18h00: messe pour Jean BOVY 
Vitrival: 18h00: Messe 
 

Di 3 1er dimanche de l’Avent 
Sart St Laurent: 9h00: messe pour Albert BAJART - Juliette 
ROSSOMME et Paulette BAJART 
Sart Eustache : 9h00 : Raoul Demanet et Louisa Havelange 
Le Roux : 10h00: pour Jean Marie BIOT et Gabrielle BIOT  et 
DANLOY Joseph . Pour l’abbé Franz GENARD  et  (Mf)  Mr François 
NIZET et son épouse Marie Thérèse DEMEURE, Abbé LADRY     
Fosses: 11h00: Messe pour Bernard GOSSET, René LAMART et 
Agnès NEMRY. 
 

Me 6 (Fosses) – 18h30 Messe pour les frères et sœurs BOULANGER 
Sa 9 2èmedimanche de l’Avent 

Home Dejaifve : célébration au home à 14h 
Aisemont: 17h00: messe  (Mf) pour Léopold GILSONS 
Bambois: 18h00: messe 
Vitrival: 18h00: Messe 
 

Di 10 2èm dimanche de l’Avent 
Sart St Laurent: 9h00: messe pour Olivier ANCION 
Sart Eustache : 9h00 : Messe 
Le Roux : 10h00: Messe pour Francy MICHAUX  et pour Franz et 
Michelle SEGUIN et (Mf) Paula GUYAUX, Hypolite DEMEURE et 
son épouse Rosalie BOCCART 
Fosses: 11h00 : Messe pour  Famille GEORGES-PAQUAY et  
 l’abbé Pol BERO, et Stéphane LEPINNE 
 

Me 13 (Fosses) – 18h30 Messe 
Sa 16 3ème dimanche de l’Avent 

Home Dejaifve : célébration au home à 14h 
Aisemont: 17h00: messe pour  Bernard GOSSET,René GILLAIN et 
Rosa GILLAIN et (Mf) pour Famille BEAULOYE 
Bambois: 18h00: messe 
Vitrival: 18h00: Messe   
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Di 17 3ème dimanche de l’Avent 
Sart St Laurent: 9h00: messe 
Sart Eustache : 9h00 : Messe 
Le Roux : 10h00: Messe pour VERMERSCH PARRACHE, la famille 
TILMANT PARENT, L’abbé Gustave LAMBIOTTE  et (Mf)  Léon 
QUINET et Emilie WAUTHIER                
Fosses: 11h00 Messe   

Me 20 (Fosses) – 18h30 Messe pour Joseph ROMAIN et Simone MARIEVOET 
Sa 23 4ème dimanche de l’Avent 

Home Dejaifve : célébration au home à 14h 
Bambois : Messe à 18h00 - 4ème dim de l’Avent 

Di 24 4ème dimanche de l’Avent 
Sart Eustache : Messe à 10h00 
Aisemont : veillée de Noël à 17h00 avec les enfants du KT 
Vitrival: 17h00: Messe de Noël avec les enfants 
Fosses : 18h30 : Messe de Noël avec les enfants et famille 

  Messe de Minuit à Bambois : Jean HENRY 
Lu 25 Messe de la Nativité : NOEL 

Sart st Laurent : messe à 9h pour  Joël  POLOME 
Le Roux : messe à 10h00 

Me 27 (Fosses) – 18h30 Messe 
Sa 30 La Sainte Famille 

Home Dejaifve : célébration au home à 14h 
Aisemont: 17h00 (Mf) pour Antoine LAMBOT 
Bambois: 18h00: messe 
Vitrival: 18h00: messe 

Di 31 La Sainte Famille 
Sart st Laurent : Messe à 9h00 
Sart Eustache : Messe à 9h00 pour les défunts de la famille 
Demoitié-Theys 
Le Roux : Messe à 10h00 , messe pour André DEBRULLE et 
Véronique DEBRULLE 
Fosses: 11h00: Messe  pour les défunts F. LEPINNE- SCOHIER 

Attention: nouvel horaire de messes 
domicales à partir de janvier 2024 
 

Pas de changement pour :  
Aisemont: le samedi à 17h00 
Le Roux: le dimanche à 10h00 
Fosses: le dimanche à 11h00 
 

Vitrival: messe 1er samedi et le 3ème 
samedi du mois à 18h00 
 

Bambois: messe le 2ème samedi et 
4ème samedi à 18h00 et une liturgie 

de la Parole (sans prêtre), le 1er samedi 
du mois à 1800. 
 

Sart-Eustache: messe le 2ème 
dimanche et 4ème dimanche du mois 
à 9h00 
 

Sart-St-Laurent: messe le 1er 
dimanche et le 3ème dimanche du 
mois à 9h00. 
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Carnet de famille 
 
FUNERAILLES 
 
Ils nous ont quittés pour rejoindre la 
maison du Père: 
 

 
Mr LEGRAIN Fredo, marié avec 
Julie Anne Giambruni, né à Namur, le 
10/2/1973 et décédé à le Roux, le 
8/10/2023. Les funérailles ont été 
célébrées à l’église de Le Roux, le 
12/10/2023 à 11h30. (Cette info nous est 
parvenue trop tard...) 
 
Mme RIFFLART Josseline, née à 
Fosses, le 25/7/1964, veuve de 
Delfosse Nestor, est décédée à 
Auvelais, le 28/10/2023. Les 
funérailles ont été célébrées à la 
Collégiale de Fosses, le 31/10/2023 à 
14h00. 
 
Mr WARNANT Hervé , époux  de 
Hermand Nicole, né à Vitrival, le 
24/10/1956 et décédé à Auvelais, le 
28/10/2023. Les funérailles ont été 
célébrées à l’église de Vitrival, le 
2/11/2023 à 11h. 
 
Mme LEGREVE Chantal, née le 
17/12/1954 à Ottignies, épouse de 
Philippe Lequeux, et décédée à Le 
Roux, le 6/01/2023.  Les funérailles ont 
été célébrées, le 9/11/2023 à 10h30, à 
l’église de Le Roux. 
 
 

 

Mme ROBERTI Myriam née le 
24/8/1947 à Uccle et décédée le 
6/11/2023 à Sombreffe. Les funérailles 
ont été célébrées le 13/11/2023 à 
l’église de Sart st Laurent à 11h00. 
 
Mme Thérèse DUBUISSON, mariée 
avec André Poulain, née à Charleroi, le 
2685/1949 et décédée à Gerpinnes, le 
11/11/2023. Les funérailles ont été 
célébrées le 15/11/2023 à 12h00 à 
l’église de Sart Eustache. 
 
Mr TEVEL Raymond, né à Tamines 
le 16/7/1941 et décédé à Le Roux, le 
13/11/2023. Les funérailles ont été 
célébrées, le 20/11/2023 à 10h00 à 
l’église de Le Roux. 
 
Mr Ernest ANCION, époux de Jeanne 
Grenier, président de la Fabrique 
d’église de SS Laurent,  né le 
18/6/1932 à Sart st Laurent et y décédé 
le 15/11/2023. Les funérailles ont été 
célébrées le 20/11/2023 à 10h00 à 
l’église de Sart st Laurent. 
 
BAPTÊMES 
 
 

 

 
 
 

 
Bambois, samedi 02/12/23 (11h00): 
baptême de Ambre CAPOUILLEZ 
 
Pas de mariage en cette période 
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Atelier biblique – partage biblique 
 
Préliminaires: 

Pour l’Église, la Parole n’est pas sa 
référence, elle est le lieu de sa 
naissance continuelle. Elle n’est pas le 
code de ses valeurs à faire passer, elle 
est la sève de sa vie et de sa présence. 
Elle n’est pas le calicot à brandir pour 
manifester son identité, elle est la 
source qui lave et purifie. Elle n’est 
pas son bien propre, elle est le lieu de 
son ouverture sans réserve à 
quiconque. 
 

Le partage biblique, c’est un style ecclésial de lire la Bible en communauté. Ce n’est 
pas un cours ni une conférence. C’est un exercice d’écoute de l’Esprit qui nous parle à 
travers les Écritures et qui vient changer nos vies. 
 
Si l’expérience vous tente, vous êtes les bienvenus! Rencontre de 90 minutes une 
fois par mois. Ouverture le 5 décembre 2023 à la salle St-Martin (Fosses) à 19h. 
 
Présentation: 
 
La Parole me réveille chaque matin… 
 
La Parole me réveille chaque matin, chaque 
matin elle me réveille pour que j’écoute, 
comme celui qui se laisse instruire  (Is 50,4). 
 
Extraite de l’un des chants du Serviteur, 
dans le livre d’Isaïe, cette phrase dit bien 
l’attitude du disciple et l’enjeu de l’écoute 
de la Parole. Le disciple est quelqu’un qui 
écoute la Parole  et qui se laisse instruire par 
elle. L’enjeu, pour lui, est de se laisser réveiller par cette Parole. 
 
Écoute… Cette invitation traverse toute la Bible. C’est que l’écoute de la Parole est 
vitale, pour le chrétien et pour l’Église, parce qu’elle leur donne de naître à eux-mêmes. 
Qui sommes-nous, en effet, sinon d’abord et avant tout une assemblée convoquée, une 
assemblée qu’une Parole précède ? En nous mettant à l’écoute de la Parole, nous nous 
situons donc en un véritable lieu de naissance, un lieu où nous naissons à nous-mêmes, 
un lieu où l’Église naît à elle-même, un lieu où nous sommes engendrés à nouveau par 
la Parole (1 P 1, 23). 
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Le concile Vatican II a remis la Bible au cœur de la vie de l’Église et du croyant, et il 
est bon qu’il en soit ainsi. Mais il ne suffit pas d’affirmer la place centrale de la Bible 
dans la vie de l’Église et du croyant. Il importe encore que la lecture de la Bible 
devienne pour nous une véritable rencontre, et une rencontre vitale, avec la Parole qui 
s’y livre. Car la Parole est vie : il ne s’agit pas d’une Parole sans importance pour 
vous ; cette Parole, c’est votre vie (Dt 32, 47). Car la Parole a été mise par écrit pour 
que nous en vivions : pour que nous croyons que Jésus est le Christ, le Fils de Dieu, et 
pour que, en croyant, nous ayons la vie en son nom (Jn 20, 31). 
 
Retrouver la vie de la Parole, retrouver la Parole comme vie, cela n’est possible que si 
nous approchons le texte des Écritures comme un corps où se dit une Parole vive et 
non comme un cadavre que l’on dissèque. Il importe certes de lire le texte biblique 
avec sérieux, de le respecter jusque dans son corps et dans sa lettre, car ce n’est qu’ainsi 
que nous pouvons être à l’écoute d’une Parole qui est autre que la nôtre.  Mais il ne 
s’agit pas, essentiellement, d’en savoir plus sur le texte, car, comme le dit Ignace de 
Loyola, ce n’est pas d’en savoir beaucoup qui rassasie et satisfait l’âme, mais de sentir 
et de goûter les choses intérieurement (Exercices spirituels, n°2). 
 
Il s’agit donc de goûter la Parole, de la laisser résonner dans nos vies, de la laisser 
nous façonner peu à peu. Et le véritable sérieux de notre lecture de la Bible 
survient alors quand notre existence est mise en jeu par la Parole, quand la Parole 
devient, au cœur même de notre existence, de la vie de l’Église et de la vie du 
monde, plus incisive qu’un glaive à deux tranchants (Hb 4, 12) 

                 Abbé Daniel 

 
Seconde proposition: Apprendre à prier la Parole 
 
Je ne reprends pas tout ce que le Père Daniel a dit plus 
haut autour de l’importance et de la richesse de la Parole 
pour notre vie chrétienne personnelle et communautaire. 
Si le partage communautaire autour de la Parole de Dieu 
est essentiel pour la vitalité de notre foi, une autre 
manière de nourrir notre vie spirituelle est d’apprendre 
à prier la Parole. Bien sûr, il est possible de prier en 
reprenant des formules traditionnelles simples (chapelet, 
neuvaines,…). Mais la Parole de Dieu peut également 
devenir la «nourriture» de ma prière. Cette manière un 
peu inhabituelle – et pourtant traditionnelle – de prier 
n’est pas spontanée et nécessite sans doute un certain 
apprentissage: il faut s’y «exercer». La proposition est donc d’apprendre ensemble à 
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prier à partir d’un texte de l’Évangile en nous basant sur la pédagogie proposée par 
saint Ignace dans ses Exercices spirituels. 
 
Si cette seconde proposition vous intéresse, vous êtes les bienvenus ! 
Rencontre de 90 minutes une fois par 
mois. Ouverture le 19 décembre 2023 à la salle St-Martin (Fosses) à 19h.                                                                 

          
Père Etienne 

 
Il est bien sûr possible de participer aux deux propositions. Vous pouvez également 
en choisir une cette année et changer dans l’avenir, si la proposition est renouvelée. 
De toute manière, la présence à la première rencontre ne constitue pas un 
engagement à participer à l’ensemble du parcours annuel.   

____________________________________________________________________ 

Marie, femme de l’écoute, 
ouvre nos oreilles : 

fais que nous sachions écouter 
la réalité dans laquelle nous vivons, 

chaque personne que nous rencontrons, 
en particulier celle qui est la plus pauvre, 

démunie, en difficulté. 
 

Marie, femme de la décision, 
illumine notre esprit et notre cœur, 

pour que nous sachions obéir 
à la Parole de ton Fils Jésus, sans hésitations ; 

donne-nous le courage de la décision, 
de ne pas nous laisser entraîner 

pour que d’autres orientent notre vie. 
 

Marie, femme de l’action, 
fais que nos mains et nos pieds 

aillent « en hâte » vers les autres 
pour apporter la charité 

et l’amour de ton Fils Jésus, 
pour apporter, comme toi, 

dans le monde la lumière de l’Évangile. 
                                                                                                                                                

       Prière du pape François 
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Viens, Seigneur Jésus 
 
Dieu inattendu qui fait du neuf, 
tu passes en secret dans nos vies. 
Nous croyons que tu es là aujourd'hui 
dans ce temps d'attente et de désir. 
Redresse-nous en chemin pour ta joie. 
Relève nos têtes dans la nuit de la foi. 
Viens, Seigneur Jésus! 
 
Dieu inespéré qui naît sans cesse, 
tu habites nos questions et nos cris. 
Nous voulons hâter aujourd'hui ton 
retour. 
Révèle-toi dans nos histoires saintes. 
Ouvre-nous l'Évangile maintenant. 
Nous méditerons ta Parole avec Marie. 
Viens, Seigneur Jésus! 
 
Dieu attentif à nos passages, 
tu surgis nouveau comme l'aurore. 
Éclaire nos veilles et nos engagements. 
Allume en nous le feu de ton Esprit, 
et nous rendrons compte de notre 
espérance. 
Rappelle-toi que nous t'appelons 
aujourd'hui. 
Viens, Seigneur Jésus ! 

Jacques Gauthier 

 

 
Comme un phare dans la nuit 
 
Nous voici devant toi, hommes et 
femmes souvent perdus dans la 
pénombre des à peu près, de l'incertain 
et de l'éphémère. L'obscurité nous 
entoure toujours, dissimulant l'espoir 
possible, masquant la rencontre qui 
nous relèverait. 
 
Et pourtant, Seigneur, tu es là. 
Comme un phare dans la nuit, 
ta lumière guide notre route, 
mais nous n'en voyons souvent que 
la lueur intermittente, passagère. 
Fais grandir en nous la confiance, 
celle qui met le cap sur ta clarté, 
à l'horizon de nos existences. 
Alors nous serons ensemble face à toi, 
et non plus isolés dans nos ténèbres ; 
la nuit sera complice de notre espérance, 
et non plus prison de nos échecs. 
 
La clarté parsemée de nos bougies 
répondra en miroir au ciel étoilé de 
Noël. Nos vies s'illumineront pour les 
autres, pour ceux qui sont loin, ceux qui 
sont seuls, ceux qui ploient sous leurs 
fardeaux,  pour ceux qui ont des 
décisions importantes à prendre, 
comme pour ceux qui sont dénués de 
tout et n'ont plus rien à décider pour 
eux-mêmes. 
Seigneur, comme un phare dans la nuit, 
tu fais naître en nous la joie du chemin 
retrouvé,  la sérénité d'un avenir sûr. 
Que ta promesse soit notre force, 
pour que nous portions au monde 
l'éclat de ton amour et la lumière de ta 
paix. 
Équipe Nationale Scouts et Guides de 
France 
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Nos amis les saints 

Saints Innocents : Enfants de moins de 2 ans massacrés pour le Christ par Hérode 
à Bethléem (Ier siècle) 
 
C'étaient des tout-petits 
enfants, ils avaient à peine 2 
ans pour les plus âgés. L'âge 
de la crèche, pas même de la 
maternelle. Pour leurs pères 
et leurs mères, ils étaient des 
merveilles, des enfançons 
qu'on élève encore contre sa 
joue et que l'on fait bénir par 
le premier prophète qui 
passe. Voulant atteindre le roi d'Israël, ce sont les petits qu'Hérode fait tuer, les premiers 
accueillis par le Dieu d'Amour qui vient sauver les hommes. Ils sont incapables de parler. 
Mais aux yeux du Christ, c'est l'existence et non l'âge qui offre la liberté d'entrer dans l'Église. 
 
Petits enfants qui furent massacrés à Bethléem de Judée sur l'ordre du roi impie Hérode, pour 
que périsse avec eux l'enfant Jésus. Dès les premiers siècles de l'Église, ils ont été honorés 
comme martyrs, car ils sont les prémices de tous ceux qui devaient verser leur sang pour Dieu 
et pour l'Agneau de Dieu.   Martyrologe Romain 
 
Vierge Marie de Guadalupe au Mexique : Fêtée le 12/12 

Un jour de fête partout au Mexique 
Chaque année à partir du 8 décembre, des 
milliers de personnes dans tout le 
Mexique fêtent le jour de la vierge de 
Guadalupe : messes, pérégrinations, 
musique accompagnée de danses, ferias. 

La célébration atteint son apogée le 11 
décembre en fin de journée avec une 
sérénade populaire à la Vierge de 
Guadalupe, suivie de différents hommages jusqu’à minuit, moment ou quelques artistes 
renommés du Mexique lui rendent hommage en interprétant “Las Mañanitas” pour rassembler 
tous les croyants. Pendant toute la nuit ont lieu une série de pérégrinations et de messes. La 
plus importante est nommée « Célébration et Bénédiction des Roses ». Elle a lieu à midi le 
12 décembre, et est précédée par des danseurs appelés “matlachines”. 

La Vierge de Guadalupe se célèbre dans tout le pays et donne lieu à l’organisation de grands 
rassemblements festifs. 
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Quel est le sens de Noël ?                        
Le mystère de l'Incarnation 

À Noël, les chrétiens célèbrent une Bonne 
Nouvelle : Dieu s’est fait homme et il a 
partagé en tout la condition humaine. Les 
croyants ne fêtent pas seulement 
l’anniversaire de  la naissance de Jésus. Cette 
fête célèbre le mystère de l’Incarnation (du 
latin in, « dans », et caro, « chair »).  Les 
chrétiens fêtent ainsi Dieu qui se donne, 
aujourd’hui encore, à tous les hommes. Ils 
croient que Dieu "s’incarne" en l’homme, qu'il prend cette condition d’homme par 
amour pour lui. Dieu parle d’amour aux hommes, en entrant dans leur histoire humaine.  
Une alliance d'amour entre Dieu et les hommes 

Sous les traits d’un petit enfant nommé Jésus, le Dieu puissant s’est fait tout petit. On 
l’appelle aussi "Emmanuel" qui veut dire "Dieu avec nous ». Dieu a en effet un projet 
pour l’homme, sa créature. Il le souhaite à son image, dans une Alliance d’Amour. 
Ainsi, la nature humaine et la nature divine se trouvent unies en Jésus-Christ : il est 
simultanément « vrai homme et vrai Dieu ». 
 
Mais surtout, Jésus est la Parole de Dieu qui s’est faite homme, ou le Verbe fait Chair, 
et pas seulement un prophète qui parle au nom de Dieu. Dans le Prologue de saint Jean, 
« le Verbe » ( en grec, « le Logos ») est ce que Dieu dit, et cette Parole vient prendre 
vie humaine, en Jésus. Le Verbe était actif dès la création de homme, comme le Souffle 
de Dieu était présent aussi. Jésus est la « lumière du monde ». Dans la foi chrétienne, 
à Noël, Dieu dit qu’il aime tant le monde qu’il vient se faire proche de chaque homme. 
Respectant sa liberté individuelle, il ne vient pas s’imposer, en toute discrétion. Il 
propose à chaque homme de partager sa condition, et de traverser avec lui les étapes 
de sa vie. Il éclaire l’homme en lui indiquant le chemin à suivre, celui de l’Amour. Si 
l'homme écoute sa Parole, s’il apprend à aimer, à pardonner, à accueillir l’autre, 
à le réconforter, alors l’homme avance vers un chemin de bonheur, donc vers la 
Lumière, vers la sainteté, vers le Royaume de Dieu. La fête de Noël inscrit les 
chrétiens dans une longue tradition. Elle est la joie d’une victoire certaine et pourtant 
toujours à conquérir. 
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toile de Noël, 

 
 

Dans notre barque malmenée 
par la maladie ou l’automne de nos vies, 

par l’obscurité du deuil à supporter, 
par les remous et les tsunamis de la crise, 

par la persécution de croyants et de populations, 
par l’injustice qui grandit et crée des clivages, 

par la pauvreté qui augmente et prend de multiples visages, 
par les guerres qui s’étendent toujours davantage, 

par les manques de dialogue et l’éclatement de nos familles, 
par la sève qui se détériore alors qu’elle devait nourrir nos jeunes, nos enfants, 

Oui, dans notre barque malmenée, le Christ est présent: 

Il nous donne «Mille raisons d’espérer», 
aujourd’hui, comme hier, et pour toujours! 

 
        Jocelyne WANDERSCHEID 
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La gratuité d'un amour 

Jésus, là où Tu es né, au milieu de Joseph et de Marie, ta crèche 
n’était pas fermée. 
Tout le monde pouvait entrer. Jésus, quand Tu es né, Tu as voulu 
que tout le monde puisse venir Te voir parce que Tu es venu pour 
tout le monde.  Avant que Tu ne naisses, Jésus, Joseph et Marie 
n’avaient trouvé que des maisons aux portes fermées : fermées 
au secret de Dieu. 
Ils ont trouvé ouverte une étable, une pauvre étable. 
Mon cœur, il peut aussi être ouvert ou fermé pour aimer. 
Mes mains, elles peuvent aussi être ouvertes ou fermées pour donner. Ma vie, elle 
peut aussi être ouverte ou fermée pour faire vivre. 

Aujourd’hui, Jésus, Tu ne nais plus dans une étable ; mais Tu 
veux naître, dire le secret de Dieu, dans toutes les maisons, 
dans tous les cœurs. 
Tu veux déposer le baiser de Dieu sur tous les visages. 
Tu veux des millions de crèches pour habiter le monde. 
Tu veux des millions de cœurs pour donner ta paix sur la terre. 
Tu veux des millions de visages pour donner la paix de Dieu. 
Tu veux des millions de Noëls pour donner ton Noël. 
Ouvre les maisons fermées par la peur ou par la richesse. 
Ouvre les cœurs fermés par le chagrin ou par l’égoïsme. 
Ouvre les visages fermés par la colère ou par le manque d’amour. 

Jésus, viens ouvrir nos sourires et nos lèvres, viens ouvrir nos maisons et nos cœurs 
pour dire avec Toi : Gloire à Dieu, notre Père ! 

        Frère Élie Maréchal 

Dîtes, si c'était vrai 
Dites, dites, si c'était vrai. S'il était né vraiment à Bethléem, dans une étable . 
Dites, si c'était vrai, si les rois Mages étaient vraiment venus de loin, de fort loin pour lui 
porter l'or, la myrrhe, l'encens. Dites, si c'était vrai 
Si c'était vrai tout ce qu'ils ont écrit Luc, Matthieu, et les deux autres. 
Dites, si c'était vrai. Si c'était vrai le coup des Noces de Cana et le coup de Lazare 
Dites, si c'était vrai. Si c'était vrai ce qu'ils racontent les petits enfants, le soir avant 
d'aller dormir. Vous savez bien, quand ils disent Notre Père, quand ils disent Notre 
Mère Si c'était vrai tout cela; Je dirais oui, Oh, sûrement je dirais oui 
Parce que c'est tellement beau tout cela 
Quand on croit que c'est vrai.                                                          Jacques Brel                                              
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UN PEU D’HUMOUR 
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Qui contacter  sur nos paroisses 
 
Abbé Willy WELE-WELE                  Abbé Daniel NAHIMANA 
(Curé)                    (Prêtre auxiliaire) 
Place du Chapitre, 8                      Rue de la Station, 39 
5070 Fosses-la-Ville                              5070 Aisemont 
Tél :  0499/ 89 05 92 ou 071/72 95 79                             Tél : 0476/79 31 28 
welewelewilly2005@yahoo.fr                             bpax2001@yahoo.fr 
 
 
 
        Père Etienne VANDEPUTTE, jésuite (Vicaire dominical)                   
             0495/88 91 85               etiennevandeputte@yahoo.fr 
 
 
 
  
    Secrétariat du Secteur Pastoral de Fosses : paroissesfosses@gmail.com 
 

Site internet : www.baptises-et-envoyes-fossois.org 
 

+++++++++ 
 
                    Abbé Francis LALLEMAND 
                                          Doyen de Val de Sambre 
       Rue du Pont-à-Biesmes, 2 
                  5060 Auvelais     
              Tél: 0473/50 13 34   
           lallemand.francis66@gmail.com 
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